

Rencontre des évêques de l'Église en Amérique 2022

7 et 8 février 2022

Vidéoconférence

Déclaration commune

Le 10 février 2022

Des évêques du Canada, des États-Unis et de l'Amérique latine se sont réunis par vidéoconférence les 7 et 8 février 2022 pour la Rencontre des évêques de l'Église en Amérique. Tenue tous les deux ans, la rencontre était organisée cette fois par la Conférence des évêques catholiques du Canada (CECC). La rencontre vise à promouvoir les relations et les discussions entre les évêques de l'Amérique.

Le thème de la réunion de cette année était « l'accompagnement ». Les questions suivantes ont été discutées :

1. CELAM : Résultats de la première Assemblée ecclésiale de l'Amérique latine

L'Assemblée ecclésiale de l'Amérique latine et des Caraïbes a été une expérience sans précédent qui avait un véritable accent synodal. En ces temps de crise causée par la pandémie de la COVID-19, la tenue de cette assemblée représentait une présence vivante de l'Église, qui relève les défis de la réalité actuelle et prend des mesures concrètes de disciples missionnaires. On a tenu compte de l'invitation du pape François à ce que « personne ne soit exclu », ce qui a abouti à une participation sans précédent de tous les peuples de Dieu au moyen d'une écoute dans des espaces communautaires, des forums thématiques et de manière individuelle. L'assemblée ne sera pas un événement isolé, mais fera plutôt partie d'un processus continu qui indiquera le chemin pastoral du pèlerinage de l'Église dans l'Amérique latine et les Caraïbes. La phase plénière, réalisée en format hybride (en personne et de façon virtuelle), a attiré la participation d'environ 1 000 délégués qui représentaient une variété de vocations, de peuples et de cultures. L'expérience a permis d'identifier 41 défis à relever qui seront le fondement des orientations pastorales de nos communautés. De plus, cette expérience nous a permis de participer au chemin synodal auquel le pape François nous a appelés.

2. USCCB : Répercussions de la COVID-19 sur les communautés de foi et comment se remettre des conséquences de la pandémie

Pour nos discussions sur les répercussions de la COVID-19, nous nous sommes tournés vers le modèle du Bon Pasteur, qui accompagne ses brebis quand les choses vont bien ou vont mal. Le Bon Pasteur doit avoir la même odeur que les brebis et être en dialogue avec celles qu'il conduit pour éclairer des décisions prudentes, surtout pendant une crise comme la pandémie. Notre discussion a fait ressortir trois aspects de la réponse d'un Bon Pasteur à la pandémie : politique, gérance et accompagnement spirituel. Tout d'abord, nous avons discuté certaines décisions politiques et mesures de revendication, tant nationales que locales, que les évêques ont dû prendre pendant les deux dernières années. Ensuite, nous avons examiné des questions de gérance, particulièrement de nature financière, pendant ces temps difficiles pour les diocèses, les paroisses, les écoles et les

œuvres de charité. Enfin, nous avons examiné les dimensions spirituelles de la pandémie, avec une plus grande appréciation pour l'Eucharistie et un appel renouvelé à la sainteté. Ainsi, en tant qu'évêques, nous avons fait face à des difficultés, mais nous avons également eu des occasions de grandir comme Bons Pasteurs en temps d'épreuve.

3. CECC – Relations avec les Autochtones

La relation entre l'Église au Canada et les peuples autochtones est de la plus haute importance pour les évêques au Canada, qui se sont engagés à assumer le passé et à accompagner les peuples autochtones sur le chemin vers la guérison, la réconciliation et un avenir rempli de respect mutuel et de coopération. La CECC a souligné plusieurs initiatives en ce sens : en particulier, la formation du Cercle Notre-Dame-de-Guadalupe (une coalition d'organismes catholiques pour accompagner les peuples autochtones), l'élargissement des membres de son propre Conseil autochtone catholique du Canada, les efforts d'un Groupe de travail épiscopal pour rédiger une lettre pastorale aux peuples autochtones, des cercles d'écoute tenus dans tout le pays et un engagement financier considérable vers la guérison et la réconciliation. La CECC a aussi attiré l'attention sur la délégation autochtone qui rencontrera le Saint-Père au Vatican ce printemps et sur une visite apostolique du pape François au Canada, qui sont deux étapes clés du chemin vers la guérison et la réconciliation.

Plus de 20 délégués ont pris part à la rencontre, y compris des évêques et des hauts dirigeants de la CECC, de la Conférence des évêques catholiques des États-Unis (USCCB) et du Conseil épiscopal latino-américain (CELAM).

La prochaine Rencontre des évêques de l'Église en Amérique est prévue pour 2024, et elle sera accueillie par l'USCCB.

Nous rendons grâce à Dieu pour cette expérience de communion ecclésiale et de synodalité sur le continent américain en entier.

Participants de la rencontre de 2022

Représentants du CELAM

- Cardinal Odilo Pedro Scherer, archevêque de São Paulo, premier vice-président
- Mgr Jorge Eduardo Lozano, archevêque de San Juan de Cuyo, secrétaire général
- Père Pedro Manuel Brassesco, secrétaire général adjoint
- M. Mauricio López Oropeza, directeur du centre de programmes et des réseaux d'action pastorale
- Nancy Stella Sanabria, secrétaire générale adjointe

Conférence des évêques catholiques des États-Unis

- Mgr José H. Gomez, archevêque de Los Angeles, président
- Mgr Allen H. Vigneron, archevêque de Detroit, vice-président
- Mgr Timothy P. Broglio, archevêque des services militaires, secrétaire
- Mgr Gregory L. Parkes, évêque de St. Petersburg, trésorier
- Mgr Paul S. Coakley, archevêque d'Oklahoma City, membre
- Père Michael J.K. Fuller, secrétaire général

Conférence des évêques catholiques du Canada

- Mgr Raymond Poisson, évêque de Saint-Jérôme et de Mont-Laurier, président
- Mgr William T. McGrattan, évêque de Calgary, vice-président
- Mgr Pierre Goudreault, évêque de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, cotrésorier
- Mgr Gerard P. Bergie, évêque de St. Catharines, cotrésorier
- M. l'Abbé Jean Vézina, secrétaire général
- M. Robert Di Pede, Ph.D., secrétaire général adjoint